



JUEVES 07 DE AGOSTO DE 2025

INFORMACIÓN ELECTORAL

REFORMA NO DEBE DEBILITAR AL INE

En la propuesta de reforma electoral se debe garantizar el fortalecimiento del Instituto Nacional Electoral (INE) y no su debilitamiento, indicó Felipe Macías Olvera, presidente municipal de Querétaro y exdiputado federal por Acción Nacional. El alcalde recordó que cuando fue diputado federal frenaron varias reformas que buscaban debilitar al órgano electoral del país, por lo que enfatizó que es importante que la propuesta federal preserve su independencia. (DQ 5)

ESPERAN VOTAR EN BREVE REFORMA JUDICIAL LOCAL

El presidente de las Comisiones Unidas de Administración y Procuración de Justicia y Puntos Constitucionales del Congreso local, Guillermo Vega Guerrero, apuntó que de manera inmediata podría subirse a votación en sesión de pleno la reforma judicial local; sin embargo, aclaró que faltan las leyes secundarias de esta y apenas inició la discusión. (AD 4)

GUILLERMO VEGA: CAOS Y OPACIDAD EN ELECCIÓN PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN

El proceso de la elección judicial del pasado 1 de julio se caracterizó por una participación ciudadana del 13%, voto nulo como protesta, poco conocimiento de los candidatos, registro descontrolado, así como financiamiento opaco, señaló Guillermo Vega en la presentación de resultados del “Análisis Judicial, lo Bueno, lo Malo y lo Feo”. (DQ 8)

PARTIDOS POLÍTICOS

MORENA

EL PAN PELEA LA PÉRDIDA DE SUS PRIVILEGIOS: BEATRIZ ROBLES

La senadora por Querétaro, Beatriz Robles Gutiérrez, puntualizó que las críticas del Partido Acción Nacional (PAN), respecto a que la comisión especial para la posible reforma electoral, a nivel nacional, es un ataque artero a la democracia, son una “patada de ahogado” y agregó que la oposición pelea la pérdida de sus privilegios. (AD 13)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: HARÁN LISTA NEGRA DE BARES IRRESPONSABLES

Alcoholímetro servirá para detectar negocios que alientan alto consumo, anuncia Juan Luis Ferrusca.

N: DIFUNDEN INFUNDIOS

Completamente falso el supuesto tráfico de mercurio, asegura Mauricio Kuri González.

AD: ASIGNAN ESPACIOS DE ESTACIÓN EN AEROPUERTO INTERNACIONAL DE QUERÉTARO

El gobernador indicó que, tras la reunión con la presidenta, se definió que la estación del tren en el aeropuerto estará cerca de un parque industrial.

EUQ: DISMINUYE 9.3% ENVÍO DE REMESAS DESDE ESTADOS UNIDOS

Al segundo trimestre del año, el estado había recibido 587 millones de dólares, según Banxico, concentran mayor cantidad la capital, San Juan del Río y Cadereyta.



JUEVES 07 DE AGOSTO DE 2025

CQRO: UN DESASTRE, LA ELECCIÓN JUDICIAL, CONCLUYE ANÁLISIS DEL CONGRESO LOCAL

Los diputados locales consideraron que hubo "caos, improvisación y ausencia de un acompañamiento técnico, académico y social".

PA: CAE EL SUJETO QUE INCENDIÓ LA BOCHA

Este, el primero de los delincuentes, fue capturado en Irapuato, Guanajuato.

P: INSISTE MAURICIO KURI EN ATRAER FONDOS FEDERALES PARA EL SISTEMA EL BATÁN

Reunión. El gobernador de Querétaro reiteró su solicitud de recursos a la presidenta Claudia Sheinbaum para concretar el proyecto hídrico del sistema Batán, además de participar en una mesa de trabajo interestatal para revisar el avance del tren México-Querétaro.

PODER EJECUTIVO

MAURICIO KURI DESMIENTE SUPUESTO TRÁFICO ILEGAL DE MERCURIO EN LA SIERRA DE QUERÉTARO

El gobernador Mauricio Kuri calificó como "totalmente falso" el señalamiento sobre un presunto tráfico ilegal de mercurio en la Sierra Gorda, y aseguró que incluso los propios trabajadores mineros se han mostrado ofendidos ante estas versiones. Y dijo que no fue necesario comentar este tema con el secretario de Seguridad del gobierno de México, Omar García Harfuch. "No fue ni necesario porque es un tema totalmente falso. Inclusive los propios mineros están ofendidos al respecto. Es algo que de verdad no tiene ni razón ni de tocarlo", declaró el mandatario estatal. (N 2)

QUERÉTARO PODRÍA TENER ESTACIÓN DE TREN RÁPIDO REVELA MAURICIO KURI

El gobernador Mauricio Kuri reveló que Querétaro está en la lista de entidades que podrían contar con una estación de tren rápido, proyecto que ya analiza el gobierno federal con dos opciones de ubicación: la antigua estación ferroviaria o una zona cercana a un parque industrial, confirmó el mandatario estatal tras reuniones de alto nivel en la Ciudad de México (N 2)

GOBIERNO DEL ESTADO ANALIZA PROPUESTA DE CIERRE DOMINICAL DE BERNARDO QUINTANA PARA ACTIVIDADES RECREATIVAS

El secretario de Gobierno, Eric Gudiño, informó que el gobierno estatal se encuentra en análisis de la propuesta presentada por el presidente municipal de Querétaro, Felifer Macías, que contempla el cierre parcial de los carriles centrales del Boulevard Bernardo Quintana los días domingo, con el objetivo de destinarlos a actividades recreativas y familiares. (N 2)

LANZA QUERÉTARO SU PRIMER PROGRAMA CONTRA LA DISCRIMINACIÓN

La Subsecretaría de Derechos Humanos del estado presentó el primer Programa Estatal para Prevenir y Erradicar toda forma de Discriminación en Querétaro, con el objetivo habitantes. El documento fue aprobado por unanimidad por el Consejo especializado. El programa cuenta con ocho objetivos específicos y 34 líneas de acción alineadas tanto a los Objetivos de Desarrollo Sostenible de la ONU como al Plan Estatal de Desarrollo 2021-2027 y al Programa Estatal de Derechos Humanos 2024-2027. (Quadratín)



JUEVES 07 DE AGOSTO DE 2025

PODER LEGISLATIVO

MORENA QUIERE JUECES LEALES AL PODER: ENRIQUE CORREA

Para diputados integrantes de Comisiones Unidas de Administración y Procuración de Justicia y Puntos Constitucionales, la reforma al Poder Judicial impulsada por Morena lejos de fortalecer el sistema judicial representa un atentado contra la independencia de los jueces, la legalidad y los principios democráticos. (EUQ 5)

SIN FECHA PARA RETOMAR FOROS SOBRE EL BATÁN

El presidente de la Mesa Directiva del Congreso, Gerardo Ángeles, consideró que el proyecto Sistema Batán debería estar próximo a votarse; sin embargo, dijo que no hay fecha para retomar los foros sobre la iniciativa del gobernador Mauricio Kuri en la sede de este poder. (AD 13)

INFORMACIÓN GENERAL

INCERTIDUMBRE POR PAGO DE TIERRAS EJIDALES POR EL TREN

El comisariado ejidal de San Sebastián de las Barrancas, Bernardino Sánchez, dio a conocer que los 92 integrantes de este lugar se encuentran con incertidumbre por el pago que recibirán por el proyecto del tren México-Querétaro, ya que hasta el momento no se les ha informado del mismo. Mencionó que hasta donde tienen conocimientos, una parte de este ejido será parte del proyecto ferroviario; sin embargo, desconocen cuánta superficie será y el pago que recibirán, por lo que dijo que se espera que el gobierno federal el breve informe al grupo de ejidatarios sobre el proyecto. (ESSJR 3)

AWS IMPULSA EL TALENTO EN IA Y CREACIÓN DE UNICORNIOS

Impulsarán la creación de unicornios con inteligencia artificial en México, y la capacitación de 450 mil personas en los próximos tres años, tras el convenio realizado por Amazon Web Services en México y la Secretaría de Economía. En el AWS Summit 2025, el director de Amazon Web Services en México, Rubén Mugártegui, puntualizó que impulsarán este talento con más de 300 cursos de manera gratuita y en línea para que haya uso de la inteligencia artificial en estudiantes, profesionistas, personas que buscan reincorporarse al campo laboral o cualquier ciudadano. (DQ 12)

MÁS DEL 55% DE LOS NUEVOS HABITANTES DE QUERÉTARO SON FORÁNEOS

Querétaro vive una transformación demográfica sin precedentes. Según datos del INEGI, más del 55% de los nuevos habitantes del estado provienen de Ciudad de México, Estado de México, Guanajuato y Veracruz, entidades que encabezan la llegada de población al territorio queretano. Actualmente, sólo el 13.9% del crecimiento poblacional corresponde a personas originarias de Querétaro, lo que confirma una tendencia imparable: el estado se está convirtiendo en un punto de encuentro para quienes buscan mejores oportunidades laborales, calidad de vida y seguridad. (Quadratín)

ANALFABETA 16% DE LA POBLACIÓN INDÍGENA

El 16% de la población indígena de 15 años y más en Querétaro no sabe leer ni escribir, de acuerdo con datos del INEGI publicados con motivo del Día Internacional de los Pueblos Indígenas. En el estado hay 28 mil 196 personas que hablan alguna lengua indígena. De ese total, 23 mil 674 saben leer y escribir, mientras que 4 mil 504 no cuentan con esa habilidad, lo que equivale a una proporción del 16% de personas no alfabetas en ese segmento social. (DQ 7)



JUEVES 07 DE AGOSTO DE 2025

COLUMNAS Y OPINIÓN

CUARTO DE GUERRA

Reservas. Con la detención de un responsable, la Fiscalía del Estado confirmó lo que se abstuvo de informar 2 meses y medio: que el incendio del restaurante La Bocha fue provocado por razones aún desconocidas o que se abstiene de informar la misma autoridad. Este es un caso más donde el hermetismo sirve a los jefes policiacos para evitar preguntas incómodas, pero pega (y duro) al ya muy arrugado cuento de que la delincuencia aquí no pasa. Porque ya se vio que sí pasa. **Miedo.** Más sano y estabilizador sería que cuenten la historia completa, con todo y autor intelectual. Porque si tanta cámara instalada, centros de inteligencia, C4, C5, policías con tabletas y un largo bla, bla, bla no sirven para esclarecer un incendio tan céntrico en 2 meses y medio, para empresas y ciudadanos es inevitable temer que la detención de ayer sea un rasguño a una cadena criminal que continúa intacta. “¡Cá-lla-te...!!” Vaya coscorrón que le dio Claudia Sheinbaum al grupito de morenistas que intentó reventar a gritos (no saben de otra) de “¡No al Batán...” el evento en Amealco! La presidenta de la República habló por todos cuando les hizo una seña, nada disimulada, de que la tenían harta. (DQ 6)

EL ABANDONO EN LA SIERRA TIENE NOMBRE: MINERÍA DE MERCURIO

Por Teresa García

Fue descrita en la década de los años 50 del siglo pasado debido a que se detectaron casos en humanos y animales con síntomas similares por el consumo de alimentos, particularmente pescado y mariscos, contaminados por el mercurio vertido por la empresa petroquímica Chisso. A partir de este hecho, inició un movimiento impulsado por víctimas de la enfermedad o sus descendientes quienes dieron a conocer casos devastadores de la toxicidad por mercurio. Es entonces cuando se aprueba el Convenio de Minamata en 2013, suscrito ya por 147 países miembros de las Naciones Unidas, cuya finalidad es prohibir la apertura de nuevas minas de mercurio y limitar las emisiones de mercurio al medio ambiente por parte de las que operan. El mercurio se utiliza para la elaboración de diversos productos como baterías, termómetros, amalgamas dentales, bombillas y cosméticos, por lo que es necesario sustituir el uso del metal. Sin embargo, una de las aplicaciones más destacadas del mercurio es la extracción de oro. Esto último ha incentivado el tráfico ilegal de mercurio hacia Sudamérica en los últimos años. México suscribió el Convenio de Minamata en 2017, obligando a eliminar la minería artesanal de mercurio y a reducir las emisiones para el 2032. La Sierra Gorda de Querétaro presenta una de las mayores reservas de mercurio a nivel mundial y la minería primaria de mercurio es la fuente antropogénica más relevante y sostiene los ingresos de muchas familias de los municipios de Peñamiller, Cadereyta, Pinal de Amoles y San Joaquín. De esta forma, la Universidad Autónoma de Querétaro ha llevado a cabo numerosos trabajos de intervención en la zona desde hace al menos 12 años y, recientemente, se encargó de encabezar el proyecto “Reduciendo los riesgos ambientales y globales a través del monitoreo y desarrollo de sustento alternativo para el sector minero de mercurio primario en México”, colaborando de esta forma con el Instituto Nacional de Ecología y Cambio Climático (INECC) del 2022 al 2024. Este proyecto se enfocó en la elaboración de un diagnóstico integral que sustente la reconversión económica de mercurio en la entidad. De esta forma fue posible llevar a cabo trabajo en territorio directamente con mineros de los cuatro municipios y elaborar un conocer la situación actual de la minería artesanal de mercurio con resultados profundamente preocupantes. Si bien la minería en México depende directamente del gobierno federal a través de la Secretaría de Economía, la población minera depende del gobierno estatal. En este sentido, es completamente claro el abandono en el que se encuentran las comunidades mineras, ya que no hay en Querétaro capacidad técnica ni existe un programa que garantice la salud de las y los habitantes mediante medidas de cuidado y monitoreo de los niveles de mercurio en agua, suelo, aire, alimentos y personas. El gobierno federal, a través del INECC ha puesto atención al problema, pero no llegan los recursos a los mineros y por parte del gobierno estatal, los apoyos económicos son incipientes, insuficientes e insufribles (tienen candados, trámites complicados). Así entonces,



JUEVES 07 DE AGOSTO DE 2025

algunas minas han sido cooptadas por células del crimen organizado. Esto es un secreto a voces que tuvo que venir a desenmascarar un organismo internacional, y que el gobierno queretano trata de desmentir. Lo cierto es que el problema es grave, vulnera más a la ya de por sí afectada población minera que, además de vivir en pobreza y abandono, hoy se le señala como criminal. Nada más falso, la comunidad minera es la víctima de esta desatención y hoy, más que nunca, necesita que el gobierno estatal la apoye y la proteja. (DQ 15)

EXPEDIENTE Q | MERCURIO

Por Adán Olvera

La reciente súper investigación publicada por la Environmental Investigation Agency sobre el presunto tráfico ilegal de mercurio en México, con epicentro en la Sierra Gorda de Querétaro, causó mucha controversia en Querétaro. El informe señala que presuntamente el Cártel Jalisco Nueva Generación como responsable de operar al menos 19 minas ilegales, desde donde se extraería el mercurio que alimenta la minería artesanal de oro en Sudamérica. Se habla de redes millonarias, de vigilancia armada y explotación ambiental a gran escala. Sin embargo, ante la gravedad de estas aseveraciones, vale la pena preguntarnos: ¿cuánto de esto es comprobado, y cuánto es todavía materia de investigación? y ¿Cuánto es una patraña? El gobierno federal no ha confirmado oficialmente los hallazgos del informe, aunque el secretario de Desarrollo Sustentable en Querétaro, Marco del Prete Tercero, sí ha reconocido que Querétaro fue incluido en un programa internacional para transitar a una economía libre de mercurio. Desde hace años se sabe que existen actividades mineras informales en la región, y que muchas de ellas operan sin regulación ni alternativas claras para quienes dependen de esta actividad. También es cierto que las competencias en materia de minería corresponden a la Federación, lo cual acota la actuación de las autoridades estatales. Pero más allá de lo dicho, lo preocupante es que esta alerta cierta o no se haya vuelto viral; en otras regiones de México es hasta normal que un grupo criminal pueda tomar control de una reserva natural para explotar un recurso tóxico sin que nadie se entere. El solo hecho de que el reporte haya circulado sin desmentido contundente y la falta de información clara permite que se siembren dudas difíciles de erradicar. No se trata de minimizar la denuncia ni de propagarla irresponsablemente, hay que exigir claridad, investigación y rendición de cuentas; si lo que dice la organización EIA es falso, que se diga con pruebas; si hay algo de cierto, que se actúe con firmeza; porque lo que está en juego no es solo la reputación de Querétaro, que presume liderazgo ambiental y seguridad pública; también es la confianza en nuestras instituciones para cuidar el territorio, proteger las comunidades y responder, como por lo pronto ha salido Marco del Prete. **De rebote.** Héctor Magaña llegó a Tequisquiapan con la bandera de la transformación y la promesa de hacer justicia contra los abusos de los Mejía Lira, pero todo indica que esa cruzada se quedó en slogan de campaña. El morenista, que prometió limpiar la casa, ahora parece más cómodo en la silla, pasan los días y nada de nada. Pero más allá de lo dicho, lo preocupante es que esta alerta cierta o no se haya vuelto viral; en otras regiones de México es hasta normal que un grupo criminal pueda tomar control de una reserva natural para explotar un recurso tóxico. (DQ 15)

ASTERISCOS

Reforma Judicial. La reforma judicial en Querétaro, según el diputado Guillermo Vega, está en pañales: apenas en el paso “3” de una escala de 10. Con un optimismo que no convence, el legislador prometió una transformación “integral, robusta, profunda, profesional, democrática y accesible”. Palabras ambiciosas para un proceso que, a juzgar por su ritmo, parece más un ejercicio de retórica que un avance tangible. Querétaro, líder nacional en Estado de derecho según el World Justice Project, tiene la oportunidad de ser un faro en la justicia mexicana, pero el camino trazado hasta ahora genera más escepticismo que esperanza. **Reforma Electoral.** La senadora de Morena, Beatriz Robles, señaló que las críticas del PAN a la posible reforma electoral son “patadas de ahogado” en defensa de sus privilegios. Su diagnóstico, aunque cargado de intencionalidad política, supone que el sistema electoral mexicano, incluido el INE, ha sido históricamente un tablero de cuotas donde los partidos, incluido Acción Nacional, han colocado piezas a su conveniencia. Sin embargo, la retórica de Robles se queda corta al no ofrecer claridad sobre qué busca la 4T con



JUEVES 07 DE AGOSTO DE 2025

esta reforma ni cómo pretende sanar las heridas de un sistema que, según ella, aún arrastra vicios como el “carrusel” o el “embarazo de urnas”. En fin, todo depende del cristal con que se mire. **Lienzo Charro.** Aunque el lienzo charro de Querétaro parece condenado a ser un símbolo de la inacción, el edil ‘Felifer’ Macías, con un tono entre optimismo administrativo y cautela, aseguró que su Administración hará algo con este inmueble, ya sea vendiéndolo o reactivándolo, para que deje de ser el elefante blanco que todos conocemos. La Administración de Macías Olvera tiene una oportunidad de oro para transformar este espacio en un motor de desarrollo local. Recordemos que una de las promesas de campaña del edil es elevar la calidad de vida en Santa Rosa Jáuregui, y poner en acción este inmueble bien podría abonar al asunto. (AD)

BAJO RESERVA

Kuri y Felifer visitan El Tintero. Después de varios días de trabajo en los que tuvo una intensa interrelación con el gobierno federal por recibir a la presidenta, Claudia Sheinbaum, y la posterior visita a la CDMX en donde vio detalles del Tren México-Querétaro, el Batán y temas relacionados con seguridad tras el encuentro que sostuvo con Omar García Harfuch, ayer el gobernador Mauricio Kuri retomó su agenda pública en la entidad al acudir a la popular colonia de El Tintero en el municipio de Querétaro para encabezar la Jomada Aquí Contigo, en la cual todas las dependencias estatales llevan los servicios y trámites a las diferentes colonias y comunidades. A don Mauricio, nos comentan, le acompañaron el diputado local Mauricio Cárdenas, la exalcaldesa de Álvaro Obregón, Lía Limón, quien lleva varios días en gira de trabajo por la entidad en su calidad de Secretaría Nacional de Vinculación con la Sociedad del CEN del Partido Acción Nacional y también el alcalde capitalino, Felipe Fernando Felifer Macías, quien no para en sus recorridos por la ciudad. **Siguen en la congeladora los foros de El Batán.** El Congreso local, nos cuentan, por el momento no tiene programado retomar la realización de foros con especialistas y ciudadanos sobre el proyecto de El Batán, agua para todos. En pocas palabras, nos refieren, el asunto está congelado por tiempo indefinido. El presidente de la Mesa Directiva de la legislatura, el panista Gerardo Ángeles, recordó que la organización de los foros se suspendió el 27 de junio pasado por culpa de Morena, partido que -subrayó o respetó las reglas que se habían establecido. (EUQ)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

¿Prefieren callar? - Pues sí, no estaría de más, como declaró ayer el gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri, que autoridades federales, como la Fiscalía General de la República o las secretarías de Economía y de Medio Ambiente y Recursos Naturales, se pronunciaran en torno al informe de la Agencia de Investigación Ambiental de Estados Unidos (EIA), que asegura que debido al aumento del precio del oro, el tráfico de mercurio ha superado las 200 toneladas entre 2019 y 2025, desde la Sierra Gorda de Querétaro hacia minas en Bolivia, Colombia y Perú. - **¿O será que prefieren callar y dejar** pasar el golpeteo político de personajes morenistas que aprovechan cualquier tema que surja, sin importar si es verdadero o falso?. - **Y es que, de acuerdo con el secretario** de Gobierno, **Eric Gudiño**, la información no está comprobada, y el SSC, Iován Elías Pérez, declaró que en un recorrido “exploratorio” que hicieron en algunas minas como Socavón del Muerto, La Peña y San Carlos Tres Picos, no identificaron hechos que pudieran advertir de una situación de “alto impacto”. **Llama Felifer a que las encuestas sobre reforma electoral sean un ejercicio real.** - **Que, al ser cuestionado sobre la creación** de una comisión presidencial para poner en marcha los trabajos de la reforma electoral, **Felifer Macías** dijo no estar a favor del debilitamiento del INE y pidió que la modificación que se apruebe en el Congreso de la Unión fortalezca la democracia y la representación. - **“Simplemente el exhorto sería a que** cualquier cosa que hoy se apruebe en la Cámara de Diputados y en el Congreso sea el fortalecimiento de las instituciones, de la democracia y de la representación. No usar a las instituciones para debilitar lo que debe ser siempre la inclusión de todas las voces y la representatividad de todos los sectores”, apuntó. - **Y recordó que cuando fue diputado federal,** fue partícipe del freno a varias reformas que provocaron el debilitamiento del INE. - **Sobre las encuestas que realizará** el gobierno federal a la población sobre el contenido que deberá tener la reforma, subrayó que la participación ciudadana es importante, siempre y cuando



JUEVES 07 DE AGOSTO DE 2025

se trate de ejercicios “reales”. **Sin concretarse, venta del lienzo charro.** - **Por cierto, que Felifer Macías confirmó** ayer que la venta de lienzo charro Constitución de 1917 sigue sin concretarse, pues no “convencieron” las dos propuestas de compra recibidas, por lo que siguen analizando opciones para que, en su administración, el inmueble deje de ser un “elefante blanco”. - **“No nos convencieron ni en la seriedad** de la propuesta ni tampoco en lo que se estaba planteando. Si no tenemos garantía de que quien pretenda adquirir sea un proyecto serio y que garantice también la funcionalidad del mismo y que garantice sobre todo que genere calidad de vida a la zona, pues tampoco no lo vamos a hacer. Entonces, seguimos en ese análisis”, afirmó. (CQRO 2)

FUEGO AMIGO

Seguidor de la austeridad propuesta por Sheinbaum, el exsenador Alfredo Botello Montes, coordinador de asesores del gobernador de Querétaro Mauricio Kuri y reputado líder de la fracción de los duros del PAN, lejos de frecuentar lujosos restaurantes, prefiere ir por comida a la cocina económica. Ayer pidió carnita con papas y frijolitos. A ver si no se lo lleva Morena. Jejeje. (PA 1)

FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan Antonio del Agua

Dignificarán teatro de la ciudad uno de los proyectos del presidente capitalino Felifer Macías es el de dignificar la imagen exterior del Teatro de la Ciudad que, con toda franqueza, parece fachada de banco, adelantaron a Plaza de Armas fuentes del Ayuntamiento de Querétaro. Igualmente se comentó que el proyecto ha sido encomendado a uno de los mejores arquitectos queretanos: Miguel Concha. ¡Bien! Agua queretana escasa pero sana. (PA 1)

PLAZA DE ARMAS | AL PAN NO LE CONVIENE LA ALIANZA

Por Sergio A. Venegas Rammstein

Antigua estación del tren para parada rápida. Ya cayó uno de los incendiarios de La Bocha. Que EU no investiga las minas, dice Arango. Ricardo Astudillo recorre empresas locales. Mucho ojo. De acuerdo con la última encuesta de Demoscopia/La Jornada, Morena acorta la ventaja con Acción Nacional en Querétaro si en los comicios del 2027, se repite la competencia entre alianzas. De 10 puntos cambia a menos de siete. La hipótesis es que los tres partidos de la 4T (Morena, PT y Verde) vayan juntos, como en la elección anterior, contra PAN y PRI que ya han adelantado su separación. Los dirigentes estatales Martín Arango del albiazul y Abigail Arredondo del tricolor ya confirmaron su divorcio político. El primero considera cara la alianza, la segunda apuesta por conservar su registro. Cabe recordar que, en la misma encuesta, compartida la semana anterior en PLAZA DE ARMAS, las preferencias -al 21 de julio- favorecen al PAN con 36.5 por ciento, mientras Morena alcanza 26.8, Movimiento Ciudadano 5.7, PRI 4.2, PVEM 3.8, PT 1.7 y otro 4.2, con 17.7 de indecisos. El ejercicio de Demoscopia y La Jornada arroja 39.1 a favor de la supuesta alianza o coalición de PAN/PRI contra 32.5 de Morena, PT y Verde. Suben ambos grupos, pero la diferencia sería, en tal caso, de 6.6%. Así las cosas, según lo expuesto por las dirigencias, el PAN en solitario tendría 36.5 y los tres partidos de la 4T alrededor de 32.5. Es decir ¡empate técnico! Habrá que ver si Morena, PT y Verde se mantienen unidos porque los tres tienen aspirantes a la gubernatura. La misma encuestadora da los siguientes nombres. Por Morena: Santiago Nieto, Gilberto Herrera, Luis Humberto Fernández y Chema Tapia, en ese orden. Ignora que por el Verde ya levantó la mano el dirigente estatal Ricardo Astudillo Suárez y Carlos Rentería Rivera por el PT. Por el PAN: Felifer Macías, Luis Nava, Marco del Prete, Agustín Dorantes, Lupita Murguía y Chepe Guerrero, también en ese orden. Y, bueno, sin olvidar el tema de género. Las elecciones serán en junio de 2027. Todavía falta. Así de fácil. Así de difícil. Querétaro y Aguascalientes son los únicos estados en donde las preferencias no favorecen a Morena. Aquí el PAN tiene una ventaja de aproximadamente 10 puntos, como puede apreciarse en la gráfica de la derecha, pero si la confrontación es con alianzas, gráfica de la izquierda, los partidos de la 4T acortarían distancia y se pondrían a 6.6 puntos. El PAN no irá en 2027 con el PRI en Querétaro. Demoscopia y La Jornada. **-Oído en el 1810-** Por cierto. Ricardo Astudillo, único diputado federal presente en la reciente visita de la presidenta Claudia Sheinbaum a



JUEVES 07 DE AGOSTO DE 2025

Amealco, ha apretado el acelerador y anda visitando empresas en Querétaro para promover la protección al medio ambiente. Doy fe. **-¡Preeparen!**- Megaobra. Mauricio Kuri González dio a conocer avances en la definición de las estaciones del Tren México-Querétaro. Detalló que se tiene confirmada la ubicación de dos estaciones: una en San Juan del Río y otra en el Aeropuerto Intercontinental de Querétaro (AIQ). En cuanto a una posible estación en el centro de la capital, indicó que se analiza habilitar una opción rápida en la antigua terminal ferroviaria. El tiempo corre. **-¡Aaapunten!**- Golpe. La Fiscalía General de Querétaro, logró la captura del autor material del incendio en el restaurante La Bocha de Bernardo Quintana. Esta persona habría sido detenida en Irapuato, Guanajuato, tras trabajos de seguimiento al vehículo utilizado el 26 de mayo pasado. La Fiscalía busca a más implicados en los hechos Bien A menos de tres meses del incendio del restaurante La Bocha ya cayó el primero de los implicados en el estado de Guanajuato y van por más. Foto: Archivo **-¡Fuego!**- Aguas. El presidente del Partido Acción Nacional en Querétaro, Martín Arango García, desestimó que exista una investigación formal del gobierno de los Estados Unidos relacionada con el tráfico de mercurio en el estado o con alguna exfuncionaria vinculada al PAN. Aclaró que el reporte difundido proviene de una organización no gubernamental con sede en Reino Unido. “Esta Agencia de Investigación Ambiental no es del gobierno de los Estados Unidos. Basta con introducir el nombre de esta asociación, es un organismo no gubernamental cuya sede está en el Reino Unido. (...) Es una ONG, no pertenece al gobierno de los Estados Unidos”, dijo. ¡Porca miseria!. (PA 2)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Reforma. Pues entre que son peras o son manzanas, la reforma judicial está por cumplir un año y aquí en Querétaro, aún no se puede formular un marco normativo o bien aprobarlo. Pese a que en marzo era la fecha límite, entre la parálisis legislativa y la falta de consensos, parece que no hay fecha. Pese al análisis de la elección judicial federal que se realizó ayer en la Legislatura, pues el tiempo pasa y recordemos que no solo la Constitución local se reforma, sino las leyes secundarias. **Avances.** La coordinación entre los diferentes niveles de gobierno para la construcción del tren México- Querétaro, pues parece que las reuniones entre los funcionarios dan frutos; cuenta de ello es la disposición de los ejidatarios para liberar el derecho de vía en los lugares donde se requiere, así como el diálogo para establecer las estaciones. Camina bien el proyecto. **Adelantados.** A pesar de que el proyecto de El Batán no ha sido aprobado por los legisladores locales, ni se ha dicho si habrá cambios tras los foros y la audiencia realizados, los empresarios inmobiliarios ya promocionan este proyecto como un plus para que las personas o empresas lleguen a vivir e invertir en Querétaro. ¿Es esta una buena señal en medio de la discusión o puede resultar contraproducente? Ya lo veremos. (P 2)

FECHAS PARA EL INICIO DE LA NUEVA SCJN

Por Fabiola Mondragón Yáñez

En este mapeo de la Ley se busca exponer en un panorama, una guía de las fechas importantes que vienen para que los ciudadanos y ciudadanas podamos estar atentos en estos próximos días donde se llevará la consolidación de esta transición del anterior Poder Judicial Federal al nuevo, conformado por órganos diferentes con funciones y facultades diversas y cuyos integrantes son resultado de la decisión ciudadana mediante el voto en esta elección histórica. El día 1o de julio del año en curso, se publicó en el Diario Oficial de la Federación, un Acuerdo del Consejo de la Judicatura Federal que actualmente es el órgano administrativo del Poder Judicial Federal, en el cual establece fechas relevantes para que se lleve a cabo la conclusión de actividades de las Unidades Administrativas, Órganos Auxiliares, Comités, así como de la Comisión de Conflictos Laborales prevista en el artículo Sexto Transitorio del Decreto publicado de la Reforma Judicial. El Pleno de la Suprema Corte que está actualmente en funciones tiene su última sesión el día 13 de agosto, pero a partir del 16 de julio se suspende el turno a ponencias para formular proyectos de resolución. En el supuesto de que se presentarán denuncias y quejas administrativas competencia del aún Consejo de la Judicatura Federal, después de la fecha del 16 de julio, sólo se radicarán, pero su trámite será competencia de los órganos de nueva creación. También el día de ayer el Senado de la República publicó un Acuerdo de la Mesa



JUEVES 07 DE AGOSTO DE 2025

Directiva en el cual se establece el procedimiento para la toma de protesta de las personas juzgadoras electas en el proceso electoral extraordinario que tuvo lugar en el mes de Junio del 2025, y en el cual se señalan las 19:30 horas del día 1o de septiembre para que tenga verificativo la Sesión Solemne de Toma de Protesta de Ministras, Ministros, Magistradas y Magistrados del Tribunal de Disciplina Judicial, la Magistrada y el Magistrado de la Sala Superior del Tribunal Federal Electoral, las Magistradas y Magistrados de las Salas Regionales del Tribunal Federal Electoral, así como las Magistradas y Magistrados de Circuito y Juezas y Jueces de Distrito electos, para lo cual realizó bloques con horarios para cada uno de los cargos antes referidos, siendo el último a las 23:00 horas para las Juezas y Jueces de Distrito del Distrito Décimo Sexto al Trigésimo Segundo Circuito. (P 5)

EL ALFIL NEGRO

Reforma deformada. Diputados de Comisiones Unidas de Administración y Procuración de Justicia y Puntos Constitucionales del Congreso local, coinciden con Damián Zepeda Vidales, voz crítica de la reforma judicial por ser un collar de irregularidades. Todo mal, pero... "quién corrige". (N 1)

DAÑO COLATERAL

Levantar infundios contra un gobierno, con miras electorales acarrea consecuencias que deberían ser penalizadas, por los daños colaterales que causan no solo al gobierno agraviado, sino a los mismos pobladores y nos referimos a la supuesta presencia del Cártel Jalisco Nueva Generación y el contrabando de mercurio, que pone en riesgo a los mismos ejidatarios y sus familias. El gobernador Mauricio Kuri enfatizó que el supuesto tráfico de mercurio es "completamente falso" y, por ende, no se abordó en la reunión con la presidenta de México, Claudia Sheinbaum. Cabe precisar que las acusaciones hechas en un informe de la Environmental Investigation Agency, que liga al CJNG con minas del municipio de Peñamiller, no tiene sustento y esto ha sido corroborado por las investigaciones de campo de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, como ya lo ha dado a conocer y, de acuerdo con el secretario de Gobierno, Eric Gudiño, personal de esta dependencia ha establecido comunicación con los mismos ejidatarios, han acudido a las minas y entablado comunicación permanente con la 17/a Zona Militar y la Guardia Nacional y todos los reportes sobre la presencia del CJNG y el contrabando de mercurio lsa resultado falsos, no hay ninguna evidencia. El informe señala que el CJNG estaría operando minas como Cristo Vive, El Mono, La Fe, La Peña y La Perla, desde donde presuntamente se extraía mercurio para ser enviado ilegalmente a países sudamericanos como Bolivia, Colombia y Perú para el procesamiento de oro, de lo cual, como confirma la secretaria de Gobierno, no tiene ningún sustento, no hay evidencia pero si se ha generado un malestar y un temor fundado, en los ejidatarios y sus familias, porque los pusieron en el ojo del huracán y ahora cualquier grupo delictivo podría tratar de incursionar. Trabajadores de las minas La Peña y La Fe, ubicadas en el ejido de La Plazuela en Peñamiller, también rechazaron las acusaciones de la agencia estadounidense, pero el ruido sigue porque quienes manejan esta información apócrifa tienen el único interés de desestabilizar al estado con fines electorales, sembrando la duda y por ello hablan de minas "fortificadas", cuando lo cierto es que se construyó un arco de acceso con cámaras de videovigilancia tras el robo de una caja de seguridad en la mina Cristo Vive, donde también se colocaron portones y cadenas para protección de las instalaciones. Por simple lógica ... ¿a qué investigador de una agencia se le ocurre tratar de meterse a mina operada o cooptada por el CJNG?, eso sería un acto suicida, una verdadera burrada y que cártel de la droga al verse descubierto amenaza a los "investigadores", pues es es una fantasía, es periodismo o investigación de ficción, puesto que los hubieran desaparecido y cocinado ahí mismo, dejándolos sembrados en algún tiro, pero, como decía el baturro; "la cosa es joder". (N SJR 2)

PERIÓDICOS	
AD: AD QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN
CQRO: CÓDIGO QRO	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	N: NOTICIAS
PA: PLAZA DE ARMAS	P: PUBLIMETRO